
    شرح إبن عقيل

  ( وإن فتحت منه ما كان انكسر ... صار اسم مفعول كمثل المنتظر ) .

 يقول زنة اسم الفاعل من الفعل الزائد على ثلاثة أحرف زنة المضارع منه بعد زيادة الميم

في أوله مضمومة ويكسر ما قبل آخره مطلقا أي سواء كان مكسورا من المضارع أو مفتوحا

فتقول قاتل يقاتل فهو مقاتل ودحرج يدحرج فهو مدحرج وواصل يواصل فهو مواصل وتدحرج

يتدحرج فهو متدحرج وتعلم يتعلم فهو متعلم .

 فإن أردت بناء اسم المفعول من الفعل الزائد على ثلاثة أحرف أتيت به على وزن اسم الفاعل

ولكن تفتح منه ما كان مكسورا وهو ما قبل الآخر نحو مضارب ومقاتل ومنتظر .

   ( وفي اسم مفعول الثلاثي أطرد ... زنة مفعول كآت من قصد )
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